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Quelle belle rencontre avec notre doyenne 

Mme Thérèse Dufour, native de Causapscal, qui a eu 100 

ans le 14 octobre 2023. Elle a possédé un commerce de 

confection pour dame, le Magasin Rolland Lavoie, sur la rue 

Morin.  

Une dame tellement belle, tant à l’intérieur qu’à 

l’extérieur. Merci de votre présence dans la communauté. 

On vous aime,  

La Ville de Causapscal, ses citoyens et citoyennes 

 Une belle fête en l’honneur  
de Thérèse Dufour! 

Le 15 octobre dernier, une cinquantaine de 
personnes, résidents de la Seigneurie Mon Toit, 

proches et amis, ont célébré les 100 ans de  
Mme Thérèse Dufour.  

Sa sœur Cécile, âgée de 98 ans, la suit de près. 
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Chers citoyennes et citoyens, 
 
Au nom des membres du Conseil municipal et 
de toute l’équipe municipale de Causapscal, 
je tiens à vous offrir nos meilleurs vœux de 
bonheur, de prospérité et, surtout, de 
santé en cette nouvelle année qui va 
débuter. Pour moi, le temps des Fêtes est 
l’occasion de prendre le temps pour jouer, se 
reposer et partager de beaux moments avec 
celles et ceux qu’on aime. Créons de 
merveilleux souvenirs pour nos plus petits! 
 
D’ailleurs, à Causapscal, au Parc de la Pointe, 
nous avons tout ce qu’il faut pour jouer 
dehors pendant la période hivernale : vous 
pouvez faire diverses activités comme la 
raquette, le ski de fond, la marche (de plus, 
on vous offre le prêt de raquettes et skis de 
fond gratuitement!). Pourquoi ne pas en 
profiter dans le bel environnement naturel de 
notre municipalité. Sans oublier notre aréna 
invitant qui offre du patinage libre et la 
possibilité de louer la glace. Pour plus de 
renseignements, 
contactez le 
Service de 
loisirs. 
 
C’est avec fierté 
que je vous 
présente un bref 
compte rendu 
des réalisations 
et des projets 
terminés ou en 
cours :  
 
 
♦ Rue St-

Jean-
Baptiste :  les travaux sont complétés à 
75% et leur coût est estimé à 11 664 046 
$. La Ville absorbe environ 45% des coûts 
grâce à l’obtention de subventions de 
différents programmes du gouvernement 
du Québec et du Canada et d’emprunt à 
long terme. Le Ministère du transport 
défraie 55% des frais; 

 
♦ Vidange des boues des bassins de 

traitement des eaux usées pour la 
somme de 155 000 $; 

 
♦ Achat d’un chargeur sur roues pour la 

somme de 390 000 $; 
 
♦ Route du Rang 2, phase 2 : les travaux 

sont pratiquement terminés, il reste la 
signalisation. Nous sommes en processus 
de règlement de compte; pour le 
moment nous avons des dépenses de 
l’ordre de 4 623 082 $ d’engagées dans 
ce projet estimé à 5 227 386 $. Nous 
attendons les dernières demandes de 
paiement pour compléter la reddition de 
compte; 

 
♦ Route du Rang 2, phase 1 : le projet a 

été fermé à 3 650 677 $, ce qui avoisine 
8 878 063 $ pour les deux phases de la 
route du Rg2. 

 
Au cours de la prochaine année, votre 
municipalité poursuivra son travail pour 
améliorer la qualité de vie de ses citoyennes 
et citoyens.  

 
En 2023, la 
municipalité a 
accueilli six 
nouvelles 
constructions 
unifamiliales ainsi 
que  
deux nouveaux 
commerces: le 
Garage Johnson 
et le service 
d’hygiéniste 
dentaire Mme 
Léonie Roy, et a vu 
Accros Plein-Air 
relocalisé à 

proximité de la salle de quilles. 
 
Pour terminer, je vous invite à participer à 
notre concours « Causapscal féérique, 
jusqu’au 31 décembre. Pour plus de détails, 
lisez le feuillet municipal « l’Arche ».  
Profitez bien de cette période de festivités, 
de partage et de rassemblement. 
 
Joyeuses Fêtes et Bonne année 2024,  
 

Odile Roy, mairesse 

Mot de la mairesse 
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Venez chanter avec  
l’Ensemble Vocal de Causapscal 
 
À tous ceux et celles qui aiment 
chanter et /ou qui ont déjà fait 
partie de l’Ensemble Vocal de 

Causapscal, nous vous lançons 
une invitation spéciale à vous 

joindre à nous lors de notre mini-
concert le soir du 24 décembre 

ainsi qu’à la messe de Noël. 
 

Deux générales sont prévues où 
vous pourrez vous joindre à nous 

pour les pratiques. 

 
Pour plus d’information,   
418-756-6406 ou 418-631-4931 

 
Agathe, Cheffe de chœur  

 

Bibliothèque Municipale 

Heures d’ouverture 

Mercredi :  13h à 15h30 

et 18h30 à 20h 

Jeudi: 18h30 à 20h 

Aucuns frais pour les retards, de-

mandes spéciales, expositions… 
 

Fermée pendant les Fêtes. 
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Dans cette édition du journal, il vous sera 
présenté l’une des personnes siégeant sur le 
conseil municipal de Causapscal. Jean-Marie 
Kabera, conseiller, a répondu à nos questions. 
 
EV- Depuis quand habitez-vous à Causapscal? 
Décrivez brièvement 
votre parcours de vie. 
 
Je vis à Causapscal 
depuis l’année 2000, 
avec ma conjointe 
Céline Raymond.  Cela 
fait donc 23 ans que 
j’habite Causapscal 
sans aucune 
interruption.  Avant 
Causapscal, j’ai habité 
à Rimouski pendant 5 
ans. 
 
Sans trop entrer en 
détail par rapport à ma 
vie antérieure, je tiens 
à souligner que je suis 
Africain d’origine natif 
du Rwanda. 
 
Au Québec, j’ai surtout évolué 
professionnellement dans le milieu de 
l’éducation, notamment comme enseignant, 
professionnel et directeur d’école, ce qui m’a 
permis de connaître de nombreux jeunes et  
parents. Aujourd’hui, teinté de mon parcours 
migratoire, je m’investis dans la francisation 
auprès des travailleurs temporaires ou 
permanents dans diverses municipalités dont 
Causapscal qui accueille des Tunisiens. 
 
Une façon de m’intégrer à Causapscal a été 
d’initier les jeunes au soccer. Pour moi, ce fut 
un premier dialogue social avec mes 
concitoyens. 
 
EV- Qu’est-ce qui vous motive à vous impliquer en 
politique municipale? 
 
Au moment où l’acceptabilité sociale se 
manifeste au rendez-vous par rapport à la 
différence, les politiques gouvernementales 
prônant la régionalisation de l’immigration, je 
tenais à montrer aux personnes natives 

d’ailleurs que le milieu matapédien est ouvert 
et accueillant. C’est une façon pour moi 
d’être attractif, pourvu que les nouveaux 
venus s’impliquent dans la communauté et 
participent à l’édification de la société 
d’accueil. Il faut donner la chance aux autres 
de nous connaître afin de se rencontrer. 

 
EV- Quelles sont les 
expériences qui peuvent vous 
servir dans vos fonctions au 
sein du conseil? 
 
Mes formations respectives 
tant dans le domaine 
pédagogique 
qu’administratif, mon 
exercice professionnel 
intense et sans relâche au 
niveau local, la 
connaissance des gens du 
milieu, sont autant d’atouts 
favorables à mon élan à 
vouloir m’impliquer dans le 
domaine de la politique 
municipal. 
 

EV- Quel trait de votre personnalité votre 
entourage trouve-t-il le plus utile dans votre rôle 
municipal? 
 
L’ouverture d’esprit, ma capacité 
d’adaptation aux situations nouvelles, la 
bienveillance et l’empathie, entre autres, 
sont autant de traits de personnalité et de 
valeurs qui m’habitent, non négociables, et 
qui favorisent mon savoir-vivre ensemble. 
 
EV- Quel dossier ou enjeu vous tient à cœur 
pendant votre présent mandat? 
 
L’inclusion, l’éducation scolaire et même 
l’éducation populaire par rapport à la 
tolérance et l’acceptation de la différence 
sont des enjeux auxquels je souhaite orienter 
la lanterne, afin que l’humain soit considéré 
au-delà de son apparence ou de ses 
croyances. 
Je suis représentant de la communauté sur le 
conseil d’établissement de Forimont, car j’ai 
à cœur la survie de notre polyvalente. J’ai 
aussi une préoccupation envers les aînés dans 
l’optique d’une communication 
intergénérationnelle. 

Chronique municipale : Qui sont nos élus? 
M. Jean-Marie Kabera  
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L’Eau Vive souhaite vous faire découvrir les 
personnes siégeant sur le conseil municipal de 
Causapscal. Dans ce numéro, le conseiller 
Rodrigue Boulianne a répondu à nos questions. 
 
EV- Depuis quand habitez-vous à Causapscal? 
Décrivez brièvement votre parcours de vie. 
 
J’habite Causapscal depuis maintenant 4 ans 
avec ma nouvelle conjointe, Céline Lévesque. 
J’ai vécu 52 ans avec ma première épouse, 
décédée d’une maladie. Je suis père de trois 
enfants qui m’ont donné 8 petits-enfants et 
j’ai aussi 3 arrière-petits-enfants.  
J’ai eu une vie active bien remplie: dans les 
années 60, j’ai travaillé au Ministère des 
Transports comme opérateur de pelle 
mécanique; en 1970, je deviens propriétaire 
de camions et loader; en 1974, je deviens 
agent Texaco et je gère un poste de gaz à 
Amqui. De 1980 à 2004, je suis propriétaire de 
la compagnie de Transport Rodrigue Boulianne 
et d’un garage à Ste-Florence, ayant à mon 
actif 18 camions et plus de 30 employés. Je 
me fais un devoir de faire affaire avec les 
entreprises du secteur. Je suis fier d’avoir 
donné de l’emploi à de nombreuses personnes 
et d’avoir contribué à l’économie du secteur, 
grâce à l’achat local. 
 
Tout au long de ma vie, je me suis impliqué, 
que ce soit comme président du Club Lion, 
membre des Chevaliers de Colomb, conseiller 
à la Ville D’Amqui (un mandat), président de 
la collecte de fonds pour Moisson Vallée (60 
000$ amassés), implication politique pendant 
30 ans. À Causapscal, j’ai siégé sur le CA du 
Centre Éclosion pendant trois ans et, 
maintenant, sur le CA du Club des 50 ans et +. 
 
EV- Qu’est-ce qui vous motive à vous impliquer en 
politique municipale? 
 
Je viens de prendre officiellement ma retraite 
et j’ai encore le goût de servir. Mon bagage 
peut m’aider dans mon rôle. 
 
EV- Quelles sont les expériences qui peuvent vous 
servir dans vos fonctions au sein du conseil? 
 
Mes 30 années d’expérience comme 
entrepreneur et dans le monde politique 
m’aident à comprendre les enjeux et à faire  

 

avancer des dossiers.  
 
EV- Quel trait de votre personnalité votre 
entourage trouve-t-il le plus utile dans votre rôle 
municipal? 
 
J’aime les gens et j’ai toujours été à leur écoute. 
Je suis prêt à porter leurs préoccupations au 
conseil. Je suis quelqu’un de pro-actif, j’aime que 
les choses bougent.  
 
EV- Quel dossier ou enjeu vous tient à cœur 
pendant votre présent mandat? 
 
Comme je viens d’être élu, je dois d’abord 
commencer par écouter et connaître les 
dossiers en cours. J’ai à cœur l’amélioration 
de notre réseau routier et je trouve important 
de continuer à aménager notre parc 
municipal.  
 
Je souhaite briser l’isolement et c’est 
pourquoi je m’implique dans les activités du 
Club des 50 ans+ et que je supervise l’activité 
de cartes tous les avant-midis à l’aréna. 
L’invitation est lancée à tous! 
 
Je représente actuellement le conseil 
municipal sur le CA de La 
Seigneurie Mon Toit et celui de 
Quilles Causap.  
 

Chronique municipale : Qui sont nos élus? 
M. Rodrigue Boulianne 
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Maman, 
 
Récemment, nous avons célébré une 
personne spéciale et unique. Notre mère, 
Thérèse Dufour est maintenant 
centenaire! Comme les Dufour aiment 
dire :« Je suis capable, je vais célébrer mes 
100 ans. » 
 
Pour devenir centenaire, il faut commencer 
jeune, Dès l’enfance, étant la plus vieille de 
la famille, Maman a dû apprendre à être 

À Thérèse Dufour 

         raisonnable tout en étant jeune adulte, avant-gardiste qu’elle était. 
 
Après avoir débuté comme chapelière, elle a développé après sa propre entreprise 
pendant plusieurs années. Qui ne se souvient pas du magasin Mme Roland Lavoie, 
dont le nom, on s’en doute, confirme son union avec Roland. 
 
Dans l’esprit de conciliation travail-famille, elle poursuit son travail alors que 
s’ajoutent à la famille Pierre et Denise. Elle a pu apprécier ce qu’était la sagesse de 
l’un et la turbulence de l’autre. Je vous laisse deviner qui, tout en restant poli!! 
 
Cette période de travail active s’est transformée en période de déménagement : 
Causapscal, Rivière-du-Loup, Granby, Causapscal. Elle a fait, durant cette période, 
de nouvelles connaissances, un 2e mariage avec Lucien, et ainsi la famille s’agrandit. 
Au coeur de cette étape de vie, il y a de nombreux voyages, de nouveaux amis et 
l’arrivée des petits-enfants. Ah, qu’elle était contente! 
 
À un âge avancé, elle retourne à Causapscal, elle inaugure l’ouverture de la résidence 
Seigneurie Mon Toit et y demeure jusqu’à tout récemment. Vivre aussi longtemps 
demande de grandes qualités humaines. Devenir centenaire, c’est un être éternel qui 
inspire le respect et l’admiration de nous tous. Félicitations MAMAN, tu es celle qui 
a surpassé en âge les membres de la famille Dufour, Roy et Lavoie. 
 
Bon centième MAMAN, JE T’aime,          Denise Aubin 
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Bonjour aux gens de Causapscal, 
 
Avant de commencer de vous parler des 
activités à venir, j’aimerais prendre le temps 
de vous souhaiter chaleureusement à toutes 
et à tous un très très beau Temps des Fêtes. 
Il y a plusieurs façons de fêter ce beau 
moment de l'année. De belles réjouissances 
avec vos familles, vos proches, les gens que 
vous aimez et que vous ne voyez pas souvent. 
Un moment privilégié pour vous reposer, 
jouer dehors ou même penser aux personnes 
seules, tendre la main et avoir un geste 
généreux envers elles. Pour moi, toutes ces 
façons de faire représentent l'esprit magique 
du Temps de Fêtes et, qui sait, pourrait durer 
l'année entière. Alors, quoique qu'il arrive, 
que ce moment merveilleux vous habite et 
égaye cette fin d'année et que la nouvelle 
année vous comble et vous apporte tout ce 
dont vous avez besoin. 

 

Plusieurs de nos activités prendront une 
pause au mois de décembre. La plupart des 
activités reprendront durant la semaine du 7 
janvier 2024.  Informez-vous auprès des 
responsables des activités.   
 
Prendre note que le déjeuner de décembre 
aura lieu exceptionnellement dimanche le 
17 décembre au lieu du 10 décembre.  
Partagez cette information s.v.p. pour que 
personne ne se cogne le nez à une porte 
fermée.  Merci. 
 
Dimanche le 7 janvier, nous vous invitons à un 
souper du nouvel an 2024, suivi d'une soirée 
de danse. Les billets seront disponibles 
bientôt s'ils ne le sont pas déjà. 

Samedi le 20 janvier 2024, le conseil 
d'administration accueillera tous ses 
bénévoles pour une soirée «Merci 
beaucoup». Le Club des 50 ans et + de 
Causapscal est très dynamique, mais ne 
pourrait pas tenir le coup sans l'aide de tous 
les bénévoles, et je parle ici de plus de 50 
personnes qui nous aident lors de nos 
activités. Alors, pour remercier tout ce beau 
monde, nous vous invitons à une soirée de 
jeux et à un buffet surprise. Nous vous en 
reparlerons.  Merci, merci, merci. 
Nous attendons les cartes de membres d'une 
minute à l'autre.   
 
Raymonde, pour le conseil d'administration 

Club des 50 ans et + de Causapscal 

Merci aux membres du conseil et de l’équipe 
municipale qui ont prêté main forte lors  

du dernier déjeuner. 
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Voici quelques nouvelles de votre coop de 
solidarité : 
 
Notre A.G.A. a eu lieu le 30 octobre et à cette 
occasion nous avons annoncé que nous avions 
terminé de rembourser notre prêt à la MRC, ce 
qui fait de nos membres les propriétaires de la 
salle de quilles. 
Lors de cette assemblée, il y a eu quelques 
changements à notre C.A..  
Celui-ci se compose maintenant de :  
∗ Gilles Rioux: Président. 
∗ Pascal Legault: Vice-président. 
∗ Lynda d’Anjou : Secrétaire-trésorière. 
∗ Nancy Corneau : Administratrice. 
∗ Denise Langlois :Administratrice. 
∗ Maria Chabot : Représentante des 

membres de soutien. 
∗ Rodrigue Boulianne : Représentant de la 

ville de Causapscal. 
 
Nous tenons à remercier M. Henri Lafrance de 
sa présence au sein du C.A. de Quilles Causap, 
celui-ci a du démissionner pour des raisons 
personnelles. M. Lafrance a fait un travail 
énorme pour trouver des membres de soutien 
et il a très bien réussi. MERCI BEAUCOUP 
HENRI ! 
 
Les tournois  
Les tournois du Bel Âge sont commencés.  
Voici les premiers résultats du tournoi de Cap
-Chat où nos 3 équipes se sont classées 
comme suit : équipe de Gilles Rioux  11e, 
équipe de Michel Pelletier 13e, équipe de 
Mario Lacasse 17e sur 28 équipes. Les 
prochains tournois se tiendront d’abord à Ste-
Anne des Monts, le 18 novembre, où les 3 
équipes y participeront.  Puis, les 3 et 4 
décembre, aura lieu le tournoi à Amqui où 
cinq équipes de votre salle nous 
représenteront. Venez les encourager. 
 
Il reste quelques places de disponibles pour 
vos partys des fêtes en famille, partys de 
bureau ou rencontres familiales. Nous vous 
offrons la possibilité d’acheter des certificats
-cadeaux pour offrir à vos employés.ées, vos 
amis, vos enfants, le coût est de 12 $ pour 3 
parties. Nous avons un terminal qui vous 
permet de payer par carte de crédit ou de 
débit. 

 

Notre ligue du mardi soir a commencé ses 
activités, 16 hommes en font partie. N’hésitez 
pas à venir voir les joueurs de cette ligue ainsi 
que ceux de toutes les ligues. 
 
Au plaisir de vous rencontrer à votre salle de 
quilles. 

Denise Langlois, administratrice. 

Quilles Causap 

HORAIRE QUILLES CAUSAP 

 

                    Après-midi                 Soirée 

 

Dimanche :  13h à 17h                  19 h à 21h30 

                    Jeu libre                    Ligue 

Lundi :         13h à 15h30              Jeu libre* 

                     Ligue 

Mardi :         13h à 15h                   20h à 22h30 

                     Ligue                         Ligue 

Mercredi :    13hà 15h30               19h à 21h30      

                     Ligue                         Ligue 

Jeudi :      Jeu libre*             Jeu libre* 

Vendredi :    13 H à 15h30             19h à 21h30 

                     Ligue                         Ligue 

Samedi :       Jeu libre*                 Jeu libre* 
∗ Jeu libre sur réservation 
 

   Pour réservation et renseignements : 

Composez  418-756-3403 ou 418-756-5951                     
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La Seigneurie Mon Toit 

L’été est déjà terminé, nos résidents ont 
profité du gazebo pour se rencontrer à 
l’extérieur. Nous n’avons pas pu bénéficier du 
programme Emploi Québec pour étudiant, car 
nous n’avons reçu aucune candidature. 

 

Un nouveau coordonnateur 
Notre coordonnatrice nous a quittés le 28 
septembre, nous lui souhaitons bonne 
chance dans son nouvel emploi. Nous 
avons maintenant un nouveau 
coordonnateur, Samuel Vaillancourt, qui a 
débuté le 23 septembre. Il a dû s’adapter 
rapidement, car dès la 1re semaine, des 
cas de COVID se sont déclarés à la 
résidence. La clinique de vaccination a eu 
lieu le 24 septembre. Nous avons donc 
limité les visites afin de protéger les 
résidents et leurs familles. 
 
Mme Thérèse Dufour est centenaire! 
Nous avons célébré les 100 ans de Mme 
Thérèse Dufour lors d’un dîner avec les 
résidents le 15 octobre. Nous avions des 
musiciens et la fête a été appréciée de tous. 
Mme Cécile Bastien lui a lu un hommage et 
nous lui avons remis une rose éternelle.  
 
Nous avons reçu une proposition du RECEM. Il 
ne devait plus y avoir d’activités avec eux, 
mais ils ont reçu une nouvelle subvention qui 
leur permet de donner encore quelques 
activités. C’est ainsi que le 6 novembre, les 
résidents ont été comblés par André Gagné, 
musicien, qui a animé une session de 
musicothérapie. Les séances continueront tout 
l’automne au bonheur de nos locataires, grâce 
au RECEM.  

 
Pour Noël, les résidents auront leur repas de 
fête et une activité musicale. Nous souhaitons 
bon automne à tous et profitez de la belle 
neige.  
 
Mme Christine Guimond, notre bénévole, a pris 
sa retraite cet été . Elle animait les activités 
depuis 2019. Nous la remercions grandement, 
car elle était très présente et active auprès 
des résidents. Nous aurions besoin d’un ou de 
bénévoles pour nous aider dans nos activités. 
Si vous avez un intérêt pour animer des jeux ou 
autres activités, faites-nous en part.  
 
 

Henriette Thériault, présidente 
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SITE PATRIMONIAL DE PÊCHE MATAMAJAW  

La gestion d’un musée 

Pour ceux qui ont visité notre nouvelle exposition cet été, 
vous avez peut-être remarqué que certains objets de 
l'exposition précédente n'étaient plus présents. Où ont-ils 
bien pu aller ? Dans notre réserve muséale ! C'est là en effet 
que nous conservons les objets pertinents à la mission du 
Musée. Notre médiatrice culturelle et responsable des 
collections, Sarah Bérubé, réalise présentement l'inventaire 
de ces objets. De quelle année date-t-il ? D'où provient-il ? 
Quel est son utilisation primaire ? Ce sont toutes des 
questions auxquelles Sarah tente de répondre pour chaque 
objet dans la réserve. Nous ne les avons pas encore 
énumérés, mais on peut facilement affirmer que plus d'une 
centaine d'objets sont présents. De quoi tenir notre 
responsable des collections bien occupée !  
 

« Notre mission principale: contribuer à la conservation 

et à la mise en valeur du patrimoine matériel et 

immatériel lié à la pratique de la pêche au saumon » 

Appel à tous - témoignages 
 
Nous sommes toujours à la recherche 
de gens qui pourraient témoigner de 
l’époque du Matamajaw Salmon Club. Vous 
êtes ou vous connaissez quelqu’un qui a 
travaillé / se rappelle de cette époque ? 
On veut vous entendre ! Dans l’idée de 
documenter le plus possible cette partie 
de l’histoire du Musée, nous nous tournons 
vers vous, les citoyens, pour nous aider à 
mieux comprendre ce pan d’histoire. 
Anecdotes, expériences, nous prenons de 
tout !  
Contactez notre responsable Sarah au 
s.berube@causapscal.quebec  
ou (418) 756-5999 poste 1332. Bibliothèque 

 
Toujours dans l'idée de la mission de 
Matamajaw, nous avons recensé les ouvrages de 
référence que nous avions en notre possession. 
Nous avons fait leur inventaire sur le site 
Zotero, consultable par tout le monde.  
Vous êtes un étudiant, un chercheur ou bien 
un curieux de l'histoire et vous aimeriez 
consulter ces documents ? Il nous fera plaisir 
de vous accueillir dans la Maison du gardien. 
Vous pouvez nous contacter au  
418 756-5999 poste 1332 ou 
matamajaw@causapscal.quebec. 

 

 

 

Toute l’équipe  

du Site patrimonial de pêche 

Matamajaw vous souhaite un 

joyeux temps des Fêtes ! 
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Le conseil étudiant à Forimont 
Journaliste : Ariane Cyr 
 
L’école Forimont a la chance d’avoir un 
conseil étudiant 2023-2024 constitué de 15 
merveilleux élèves de tout âge. Voici les 
membres: Delphine Royer, Esther Abud, 
Lilianna Pitre, Élyanna Althot, Étienne 
Boudreau, Alysia Tardif, Rosalie Lemieux, 
Laurie Tremblay, Laurie Hébert-Morneau, 
Marianne Landry, Léa-Rose Cyr et Juliette 
Abud.  Il y a aussi Isaac Pitre et Ryan 
Thériault qui se partagent la présidence : 
« Nous sommes à l'écoute des jeunes de 
Forimont.  Nous leur proposons de les aider à 
réaliser certains projets qui leur tiennent à 
coeur. » Le conseil se rencontre souvent sur 
l’heure du midi.  Il met tout en œuvre pour 
qu’il y ait de la vie dans la poly.  Merci aux 
deux membres du personnel qui travaillent 
avec eux : Sonia et Isabelle.  
Tous les élèves de l’école vous remercient. 
 

Des admirateurs comblés  
Journaliste : Ariane Cyr 
 

Le 26 octobre 2023 à la salle Jean-Cossette de 
l’école Armand St-Onge, les élèves et les 
enseignants ont assisté à un spectacle 
inoubliable. Ils ont pu voir ce jour-là un 
chanteur extraordinaire. Frédéric Carrier, plus 
connu sous le pseudonyme de Fredz, un 
rappeur québécois originaire de Longueuil, 
dans la banlieue montréalaise. Il a seulement 
21 ans et il a déjà plusieurs fans. Son genre 
musical est la Pop, le Hip-Hop et le Rap. Les 
jeunes des écoles de la région ont été très 
heureux de son passage. Plusieurs d’entre eux 
connaissaient déjà cet artiste dont votre 
dévouée journaliste. Selon Laurie Hébert-
Morneau et Loïk Plante, élèves de 2e 
secondaire, ce spectacle était « cool, 
impressionnant, MALADE! »  Ce spectacle a 
été rendu possible grâce à la Fondation 
Artquimédia, Diffusion Mordicus et le Centre 
de services scolaire des Monts-et-Marées dans 
le cadre des sorties scolaires 
culturelles. Merci! 
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Des livres à craquer 
Journaliste : Léa-Rose Cyr 
 
Le 2 novembre 2023 a eu lieu la sortie au 
Salon du livre à Rimouski. Nous avons été 
accompagnés par notre merveilleuse prof de 
français Martine Coulombe et la fabuleuse 
Carolyne, intervenante à Forimont. Il y avait 
toutes sortes de livres comme des romans, des 
mangas, des recettes de cuisine, des 
documentaires et des bandes dessinées. 
Plusieurs auteurs et autrices ont été invités 
pour parler du livre qu’ils ont écrit. Ils étaient 
aussi là pour signer leurs bouquins.  
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« J’ai adoré cette journée!  C’est la 1re fois que je participe, mais pas la dernière! C’est vraiment 
une activité merveilleuse pour nos élèves! » , affirme avec enthousiasme Carolyne. 

Photo Carolyne Legresley 

 
Frousse à Forimont 

Journaliste : Megan Thériault 
  
Le 31 octobre 2023, l’école polyvalente 
Forimont a organisé une superbe journée pour 
célébrer la fête de l'Halloween. Les élèves se 
sont presque tous déguisés. Les profs, eux, 
ont choisi un thème pour leurs costumes: les 
nains de jardin. Sur l’heure du midi, nous 
avons eu un dîner gratuit: de la pizza. Après, 
nous avons joué à plein de jeux par groupe 
classe. Parmi ces activités, il y a eu une 
maison hantée. C’est l'une de nos 
enseignantes, Isabelle Lavoie, et le conseil 
étudiant, qui l’ont créée. Après toutes ces 
épreuves, nous avons eu une petite collation. 
Pour finir, des prix ont été décernés pour les 
meilleurs costumes: le plus effrayant, le plus 
drôle, le plus beau, etc.  Selon Marianne 
Landry, l’une des actrices de la maison 
hantée : « Faire peur aux élèves étaient 
vraiment une expérience inoubliable! » 
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Ça sent la victoire 
Journaliste : Maxime Veilleux 
 
L’équipe de badminton revient en force cette 
année. Avec 12 joueurs et 2 entraîneuses 
exceptionnelles : Dolorès Durette et Britanie 
Barrest-Durette. Nous pouvons être sûrs de 
passer une saison formidable. Tous les mardis 
et jeudis, nous nous donnons à fond pour nous 
améliorer à devenir des meilleurs joueurs. À la 
première pratique, il faut dire que tout le 
monde a eu besoin de se remettre à niveau, 
car ça faisait longtemps que nous n’avions pas 
joué. Cependant, j’étais sûr que nous allions 
être capables. Et c’est ce qui s’est passé, car 
nous avons gagné 6 médailles au premier 
tournoi!  Lilianna Pitre a affirmé : « Je pense 
qu’il y a du chemin à faire, mais je peux voir 
la lumière au bout du tunnel. » 

Une équipe exceptionnelle! 
 

Maxime Veilleux, Lilianna Pitre, Megan Thériault, 
Arnaud D’Aoust-Tremblay, Étienne Boudreau, 

Benjamin D’Aoust-Trembaly, Laurence Bergeron,  
Isaac Pitre, Jason Savoie, Marie-Claude Tremblay 

(absente sur la photo), Raphaël Plante et  
Natan Plante (absents sur la photo), . 
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Le basket-ball toujours vivant à Forimont 
Journaliste : Émilien Thériault 
 
Durant la fin de semaine du 18 et 19 
novembre avait lieu le premier tournoi de 
basket-ball de Forimont. Il s'est déroulé à 
Rivière-du-Loup. Pour la majorité des 
jeunes, c’était le premier vrai tournoi. 
Quatre parties ont été disputées par 
l’équipe de Forimont. Avec beaucoup 
d'enthousiasme, Forimont est reparti avec 
une première victoire contre les benjamins 
d’Amqui. Selon Noam Pelletier, élève de 3e 
secondaire et joueur dans l’équipe de 
basket de Forimont: « Pour un premier 
tournoi, on s'est très bien débrouillés ». Le 
prochain tournoi sera sûrement très 
instructif pour ces jeunes sportifs.  
 

Photo Isabelle Lemieux  

Show de l’Arc-en-ciel 

Le spectacle le « Show de l’Arc-en-ciel » 

a eu lieu le 25 novembre, à la Polyvalente 

Forimont, au profit du Centre de 

Femmes de la Vallée de la Matapédia 
afin de venir en aide aux femmes 

victimes de violence conjugale. 

 

Six artistes féminines de la région y ont 

livré diverses prestations. 
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Nos lutins animeront lors de la  

Fête de Noël, le 17 décembre, à l’aréna. 

Au menu: patinage, maquillage, 

chocolat chaud, photos, 

et conte du Père Noël! 
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Un marché de Noël magnifique! 
 
À la mi-octobre, nous avons eu des ateliers 
pour fabriquer des boules de Noël et pour 
broder des cartes de Noël et certaines ont 
tissé des linges à vaisselle aux couleurs 
festives de Noël, afin de pouvoir vous les 
offrir lors de notre marché de Noël qui a eu 
lieu à la salle des 50 ans et + les 18 et 19 
novembre 2023.  Plusieurs autres artisans 
s’étaient joints à nous. Au total 19 tables ont 
été réservées.  Nous remercions tous les gens 
qui sont venus nous encourager et nous vous 
disons à l’an prochain. 
 
Pour vos cadeaux de Noël, vous pouvez  
rejoindre Claudette Gosselin au 418-756-5210 
ou Thérèse Rioux au 418-756-5523 afin de 
vous procurer notre livre de recettes ou 
autres articles. 
 
Décembre sera un mois de 
réjouissances. On en profitera 
pour fêter en famille et avec nos 
amis.es. Le 12 décembre, tous 
les membres Fermières sont 
invitées à un dîner de Noël qui 
aura lieu à la salle des 50 ans et 
plus, nous allons en profiter pour 
nous remémorer quelques 
souvenirs des 70 ans du 
Cercle de Fermières de 
Causapscal. 
 
Nos ateliers reprendront 
en janvier.  Cette fois-ci, 
nous apprendrons l’Art du 
Boutis qui est une 
broderie avec différents 
fils. Les ateliers sont 
offerts aussi aux non-
membres, il s’agit de 
s’inscrire auprès de la 
responsable des Arts 
textiles, Diane Langlois au 
418 756-6307 ou à la 
présidente Thérèse Rioux au 418 756-5210. 
 
Le cercle de Fermières de Causapscal vous 
souhaite un Joyeux Noël et une Bonne Année 
2024. 
 
Diane Corneau, vice-prés, responsable communications 

Le thème 2023-2024   
        Fière de notre Patrimoine 
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Trois équipes s'affrontent  

les lundis soirs, à 19h45 . 

Patinage et hockey libre 

Horaire affiché chaque semaine sur la Page FB  

du Service des Loisirs de Causapscal.  Activité gratuite.  
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Horaire des matchs Bar Laser 

 

1er décembre, 20h30,  vs Bois BSL 

16 décembre, 20h00, vs Fondations BA 

29 décembre, 20h30, vs Fondations BA 

7 janvier, 13h00, vs Vikings 

20 janvier, 20h00, vs Bois BSL 

27 janvier, 20h00, vs Vikings 

 

Si vous êtes intéressés,  
 

contactez Jessie  
au 418 756-3444, # 1321 

Ou 
J.pilote@causapscal.quebec 
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Faute de relève, le Cercle provincial a 
suggéré à tous les cercles de se 
prononcer sur la dissolution du CA 
provincial et de demander au 
registraire des entreprises de mettre 
fin aux activités de l’Association Marie 
Reine.  
 
Lors du congrès tenu à Rivière-du-
Loup au mois d’août, les membres se 
sont prononcés à 77% en faveur de la 
dissolution de l’A.M.R. Les cercles 
désirant poursuivre leurs activités 
avec les mêmes buts et objectifs, soit 
de venir en aide aux femmes et aux 
enfants victimes de violence, sont 
autorisés à le faire de façon autonome 
et sous une autre appellation. 
Toutefois, la fondation de C.P.F.J. 
continue pour deux ans. 
 
Au cercle # 102, les membres ont 
unanimement voté pour que l’on continue 
d’exister sans le provincial, sans aucune 
redevance financière, assurant la gestion du 
cercle local de façon autonome. Les 
démarches sont en cours pour demander une 
autre identification auprès du registraire des 
organismes à but non lucratif et des 
entreprises. 
 
Début de la saison 2023-2024 
Le 11 octobre, des membres de notre cercle 
ont participé au « Toast-café Entre’Elles » : 
femmage à celles qui nous inspirent, pour 
souligner le mois de l’histoire des femmes, au 
Centre de Femmes de la Vallée de La 
Matapédia, où près d’une quarantaine de 
femmes étaient présentes. 
 

 
Remise de don 
La présidente, Claudette Tremblay, a remis un 
montant de 744 $ au Centre de Femmes, 
montant amassé lors de la levée de fonds qui a 
eu lieu au tournoi de quilles tenu en février 
dernier. Cette somme sera affectée au fonds 
d’urgence dépannage, très en demande durant 
cette période de l’année par des femmes ayant 
des besoins pour elles et leurs enfants. 
La première réunion s’est tenue le 23 octobre, 
la quasi-totalité des membres ont renouvelé 
leur adhésion au cercle. Pour novembre, en 
remplacement de la réunion mensuelle, les 
membres ont demandé que l’on participe au 
Show de l’Arc-en-Ciel, le 25 à la polyvalente 
Forimont, au profit du Centre de femmes de la 
Vallée puisque cette activité supporte la même 
cause que l’A.M.R. 
 

Monique Abud, VP, publiciste 

Nouvelles de L’Association Marie-Reine 
Le provincial n’est plus : Causapscal continue. 

Remise de chèques du Centre de femmes de la Vallée: 
Nicole Canuel, Béatrice Michaud, Claudette Tremblay, 

Fernande Dufour, Ginette Blanchette  
et Madone Blanchette 

Toujours à la recherche d’administrateurs!  
Nous sommes actuellement quatre membres dans l’équipe.  

Suivez notre page Facebook pour être au courant de nos actions ! 
Valérie Bastien, présidente 

aidejeunessecausapscal@outlook.com 
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Saint-Rosaire :  

Projet de la classe de 4-5 avec les maternelles ! 

Le 25 septembre dernier, 
les 4e année (7 élèves) ont 
eu la chance de devenir 
des « modèles » pour les 
plus petits !   
 
En effet, tout l’après-
midi, les élèves ont pu 
aider les plus petits en 
jouant avec eux à 
différents jeux dans la 
classe de Madame 
Caroline !  Un bel exemple 
de projet interclasse ! 
     

    

Agrécole  (avec l’aide de Mme Marie-Andrée Mathieu) 

Lors de la dernière rencontre, les 
élèves ont pu récolter les grains qui ont 
poussé durant l’été. Dans les prochaines 
semaines, ils auront à les trier et à les 
tamiser afin de cuisiner une vraie 
recette de pain.  
 
Les amis auront donc la chance de faire 
des liens avec les champs (récolte) et le 
pain qu’ils mangent à tous les jours ! 
 

M. Marc-André,  
classe de 4e – 5e  
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Volet parent-enfant 
 
Le 19 octobre dernier, les parents des élèves de maternelle 4 ans 
ont été invités avec leur enfant à un atelier « Smoothies ». Nous 
avions la chance d’avoir Karen Lavoie (psychoéducatrice) pour nous 
présenter le programme « Détective Gargouillis ». Ensuite, les 
enfants, accompagnés de leurs parents, se sont rendus à l’épicerie 
Richelieu pour y réaliser une activité de « cherche et trouve  » et 
faire les achats pour leur collation santé. De retour en classe, 
chacun a cuisiné et dégusté un smoothie.  
 
Le 16 novembre dernier, une deuxième activité pour les parents 
des élèves a eu lieu. Ces derniers ont été invités à venir prendre 
une pause-café dans la classe de leur enfant. Ils ont découvert 
quelques jeux de société qui visent le développement socio-
affectif. Au menu, il y avait jeux de société et lait au chocolat en 
pyjama. Mme Karen Lavoie, psychoéducatrice, était présente 
pour une courte présentation sur le thème de l’autorégulation 
et ce sont des jeunes de 6e année qui ont fait l’animation des 
jeux. 

 
Visite des pompiers 
 
Le 24 octobre, les jeunes de la maternelle ont reçu la 
visite des pompiers à leur école. Lors de cette visite, les 
jeunes ont pu se familiariser avec les comportements 
sécuritaires à adopter, l’environnement de travail des 
pompiers et l’équipement. 
 
Caroline Lévesque 
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Les petites nouvelles 
L’équipe du Centre Éclosion vous accueille le 
lundi pour le café-causerie, le mercredi pour le 
diner communautaire et le jeudi pour le 
déjeuner communautaire. Le menu varie 
maintenant afin d'inclure plus de diversité 
comme des crêpes et des gaufres. Les repas 
sont offerts en échange d'une contribution 
volontaire. 

 
Le mardi, le Centre d’action bénévole (CAB) 
s’occupe d’animer le Centre en offrant des 
activités dont la gym cerveau – sur inscription 
auprès du CAB. Nous sommes fiers d’être un 
point d’ancrage dans le secteur Est de la 
Matapédia afin de permettre aux organismes 
centralisés de rapprocher leurs services des 
usagers. 
 
L’Espace Familles La forêt magique 
demeure disponible pour les 
organismes afin d’accueillir leurs 
services et activités ainsi que pour 
les citoyens qui souhaitent la louer 
pour des événements. Les parents 
sont invités à se présenter avec leurs 
enfants de 0 à 11 ans, 
les mardis, vendredis et dimanches, 
 de 9h00 à 12h00. 
 
Nos activités 
Une quinzaine de jeunes se sont 
réunis afin de souligner l’Halloween 
lors d’une disco costumée organisée 
par nos employés. Les ateliers Plaisir 

d’apprendre… à ta bibliothèque seront de 
retour en janvier 2024. Les formulaires 
d’inscription seront remis aux élèves de l’école 
Saint-Rosaire au retour du congé des fêtes. 

Les inscriptions pour la journée de Noël du 9 
décembre dans nos locaux de La forêt magique 
sont présentement en cours. Un repas des 
fêtes sera servi le 13 décembre : n’hésitez 
pas à communiquer avec nous pour plus 
d’informations ou pour vous impliquer! 
Toujours au même numéro : 418-756-3744 
 
Mot de la direction 
« J’aimerais tout d’abord souhaiter la 
bienvenue à Claudette Parent et Jessie Pilote 
qui font maintenant partie de notre précieux 
Conseil d’administration. Nous sommes 

heureux et reconnaissants de 
vous compter parmi nous. 
L’équipe du Centre Éclosion 
est revenue en force cette 
automne après un été dévoué 
à notre camp de jour en 
collaboration avec la 
municipalité, qui fût encore 
une fois une magnifique 
réussite. L’automne nous a 
permis de tester un nouvel 
horaire qui répartit 
davantage nos ressources 
entre nos différents services 
et on sent vraiment que ça 
nous permet de répondre aux 
besoins de plus d’usagers. 

Centre Éclosion 
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Nous sommes vraiment motivés par les projets 
qui nous attendent pour 2024 : on a vraiment 
envie de continuer à propulser les services du 
Centre sur des assises solides et de continuer 
à servir la population matapédienne de notre 
mieux. 
 
Sur cet élan de confiance et d’espoir pour la 
nouvelle année, toute l’équipe du Centre 
Éclosion se joint à moi pour vous souhaiter 

un merveilleux temps des fêtes, empreint de 
douceur et de magie, et une bonne année 

2024! » - Marie-Ève Roussy, di-
rectrice 
 
Suivez la page Facebook du 
Centre Éclosion pour ne rien 
manquer! 
 

L’équipe du Centre Éclosion 

PROCÈS-VERBAL DE LA SÉANCE EXTRAORDINAIRE DU CONSEIL DE LA VILLE DE CAUSAPSCAL, 
tenue le 6 novembre 2023 à 20h, à l’Hôtel de Ville au 1, rue Saint-Jacques Nord, sont présents :  

Messieurs les conseillers, Denis Viel, Gaëtan Gagné, Rodrigue Boulianne, Jean-Marie Kabera, Léo 
Lepage St-Amand et Réjean Gagné formant quorum sous la présidence de madame la mairesse 
Odile Roy. 

Motion de félicitations – Carol Veilleux et sa conjointe 

M. le conseiller Gaëtan Gagné donne avis de motion de félicitations : 

Nous sommes très fiers de vous annoncer que Diane Fiset et Carol Veilleux, les fondateurs d'Alimentation 
Causap, seront intronisés au temple de la renommée des détaillants en alimentation du Québec. 

Le temple de la renommée reconnait le travail des bâtisseurs dans le domaine de l'alimentation à travers le 
Québec. Un des plus grands honneurs que peut recevoir un épicier. 

Félicitations à Diane et Carol! 

ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ. 

Motion de félicitations à Carol Veilleux et Diane Fiset 
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En accord avec le comité organisateur et avec 
Novom interactive, le conseil municipal de 
Causapscal a décidé de ne pas présenter le 
spectacle l’expérience Premières Mémoires en 
2024. Le contexte économique particulier et 
la baisse de l’achalandage à l’été 2023 ne 
permettent pas de rentabiliser le projet. Ce 
sont 1 500 spectateurs qui ont assisté à la 
projection l’été dernier comparativement à  
4 260 personnes en 2022. À noter que plus de 
la moitié de l’assistance provenait de 
l’extérieur de notre MRC, engendrant des 
retombées économiques intéressantes pour les 
entreprises de la région, notamment dans les 
secteurs de l’hébergement et de la 
restauration, etc.  
 
Les responsables tiennent à remercier le 
groupe Desjardins, partenaire majeur de 
l’événement, ainsi que tous les généreux 
commanditaires qui ont permis à Causapscal 
de présenter un spectacle lumineux de grande 
qualité et de bénéficier d’un rayonnement à 
la grandeur du Québec. Les contributions de 
ces derniers ont dépassé  204 582 $, soit 117 
000$ pour l’an 1 et 87 582$ pour l’an 2. 
Les organisateurs sont confiants que le 
travail effectué autour de cet événement 
de grande envergure aura des 
répercussions sur la notoriété de 
Causapscal pendant plusieurs années à 
venir.  
 
L’Expérience Premières Mémoires c’est: 

 
♦ Une œuvre d’art et une prouesse 

technologique; 
♦ Une conception de M. Alain Dubé, 

natif de Causapscal et directeur 
artistique chez Novom; 

♦ 4 260 spectateurs en 2022 et 1 500 
en 2023. Plus de la moitié des 
participants en provenance de 
l’extérieur de la MRC de La 
Matapédia; 

♦ 2 000 spectateurs étaient résidents 
de notre MRC en 2022 ainsi que 627 
personnes en 2023 (44% de 
l’assistance); 

♦ Des commanditaires généreux qui ont 
versé sur deux ans, un montant total de 
204 582 $; 

♦ Une équipe de 30 bénévoles à l’accueil 
lors des 71 représentations offertes sur 
deux saisons; 

♦ Une Ville proactive qui a osé relever un 
défi gigantesque pour se positionner dans 
l’offre touristique gaspésienne. 

 
Par Hélène D’Aoust 

L’expérience Premières Mémoires prend fin! 
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D'emblée, je vous remercie pour l'intérêt que vous 
portez aux articles que je présente, vos 
commentaires positifs que vous me faites à 
l'occasion me motivent à poursuivre... 
 
Je viens vous présenter deux élèves dont 
Cupidon est sans doute l'instigateur de leur 
rencontre! Tous les deux ont eu la générosité 
de partager avec brièveté leur parcours de 
vie, une belle générosité car leurs occupations 
parentales doivent être constantes, étant des 
parents très présents pour leurs enfants. 
 
Combien de fois nous entendons « Les temps 
ont changé, les bonnes valeurs disparaissent, 
ce n'est plus comme avant... », il m'arrive 
parfois de partager cette opinion mais je me 
ravise lorsque je constate que ces valeurs, 
entre autres  familiales, existent toujours 
chez des gens comme Valérie et Jean-Michel. 
De son passage dans ma classe, je me souviens 
que Valérie était une enfant réservée, 
souriante, douce et appliquée. Elle passait 
quasi inaperçue tellement elle était calme et 
attentive. Je me rappelle du jour où sa 
maman Martine est venue présenter son 
nouveau petit frère, né cette année-là, vous 
pouvez constater sur la photo l'immense 
plaisir et la fierté que cette visite lui a 
procurés! 
 
Dans mon souvenir, Jean-Michel avait un 
comportement similaire. C'était un garçon 
tranquille et attachant. Un jour, sur mon 
invitation, son papa Jean-Guy est venu 
montrer son fardier aux élèves de ma classe. Il 
avait préparé sa visite en faisant briller son 
camion comme un sou neuf, à l'intérieur 
comme à l'extérieur. Chaque élève avait alors 
eu le grand plaisir de prendre place au volant 
de ce véhicule immense à leurs yeux d'enfant 
de 9 ans. Inutile de spécifier qui en a été le 
plus fier? Jean-Michel, bien sûr! 
Maintenant à eux la parole... 
 
« Née à Causapscal le 20 décembre 1988, je 
suis la fille de Martine Goulet et de Claude 
Vignola. Je suis la 3e d'une famille de 6, dont 5 
garçons. Au primaire, j'ai fréquenté l'école St-
Rosaire et au secondaire, la polyvalente 
Forimont. J'avais de très bonnes relations à 

l'école, étant toujours entourée de beaucoup 
d'amis. En 2008, je suis allée faire un DEP en 
coiffure, à Rimouski. 
 
Présentement, je travaille à la pharmacie de 
Causapscal comme commis/caissière. 
Je suis avec mon mari depuis 17 ans, mariée 
depuis 9 ans. Nous sommes parents de 3 beaux 
enfants : Léa-Rose 13 ans, Olivier 11 ans et 
Samuel 10 ans. Nous privilégions les activités 
familiales, celles organisées par la ville dont 
Fort Causap, les randonnées dans les sentiers 
en forêt, les sorties régionales comme aller à 
la « pump track » de Matane, jeux d'eau à Lac-
au-Saumon et parfois des sorties plus éloignées 
comme profiter des manèges aux Galeries de 
la Capitale à Québec. 
 
Mon plus grand rêve, je l'ai déjà réalisé en 
devenant maman et en ayant réussi à former 
un couple très solide, ce qui n'est pas donné à 
tout le monde de nos jours. J'aime beaucoup 
marcher, cuisiner et ma nouvelle passion 
depuis maintenant un an, c'est l'entraînement 
physique car ma priorité est de prendre soin 
de ma santé. 
 
J'ai plusieurs projets que je voudrais réaliser 
mais celui qui me donne l'envie de me lever 
chaque matin, c'est celui de pouvoir, un jour,  
bâtir notre propre maison… Une chose à la 
fois, nous devons d'abord terminer les 
rénovations de notre maison actuelle avant de 
trop y rêver! » 
 

Valérie Vignola 

Chronique: Que sont-ils devenus? 
Valérie et Jean-Michel 
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« Moi je suis né le 24 
mars 1982. Mes 
parents sont Édès 
Dufour et Jean-Guy 
Cyr. Je suis le 
troisième enfant de la 
famille ayant deux 
sœurs plus âgées. J'ai 
fait mon primaire et 
le début de mon 
secondaire à 
Causapscal pour 
ensuite le terminer à 
Amqui. 
 
Actuellement, je suis commis aux 
pièces au garage Yvon Desrosiers à 
Causapscal. 
Mon plus grand rêve serait de 
recommencer à conduire des camions 
comme je l'ai toujours fait. 
 
J'aime pratiquer la marche et faire des 
rénovations comme vous dirait sans 
doute Valérie. 
 
Pour les projets à venir, j'aimerais pouvoir 
construire une maison à notre goût et, surtout, 
me construire un garage… 

Avant de terminer, il ne faut pas oublier  de 
dire que j'ai une femme merveilleuse et trois 
beaux enfants que j'aime le plus au monde! 
Quand c'est possible, je participe à leurs 
activités scolaires. L'hiver, je leur construis 
une glissade dans la cour. La famille est au 
centre de notre vie à Valérie et à moi! 
 

Jean-Michel Cyr 
 
 
Merci Valérie pour le sourire 
que tu réserves aux clientes 
et clients de Familiprix, pour 
certaines et certains, ce 
sourire changera peut-être le 
reste de leur journée! 
Merci Jean-Michel pour les 
services offerts à la clientèle, 
nous connaissons tous 
l'agrément d'une voiture qui 
fonctionne bien! 
 
Les gens de Causap ont besoin 
de personnes comme vous 
deux. 

 
Monique Tanguay 

 

Profitez de nos belles pistes à proximité! 
 

Le départ est situé au camping de Causapscal.   

Quatre pistes tracées et balisées sur des distances de 3 à 9 km. 

Niveau de difficulté variant de facile à intermédiaire. 

 

 

Coüt: 
♦ Journalier: 5$ 

♦ Étudiant (collégial/université): 2$ 

♦ Gratuit pour les jeunes de - 18 ans 

♦ Carte de membre: 60$ 

 

Procurez-vous votre carte de membre 

auprès de Élaine Fournier 418-756-3840.   

 
  

Nous remercions  les propriétaires de lots pour les 
droits de passage et leur compréhension. 



30 

Dans son livre sur la Sagouine, Antonine Maillet 
raconte la vie de tous les jours du pauvre monde 
en l’Acadie. La Sagouine était interprétée par 
Viola Légère, décédée malheureusement il y a 
quelques mois. Dans ce conte de Nouël, elle nous 
parle des Arvunes qui sont les Irving du commerce 
et du pétrole qui résidaient comme elle sur la côte 
de l’Atlantique. 
 
«J’ai beau être une Sagouine, je sais ce que c’est 
qu’un Nouël de chrétchen. J’en ai vu soixante-
douze dans ma courte vie, c’est pas assez pour s’en 
faire une idée? Et pis surtout, 
qu’ils se ressemblont toutes, leux 
nouëls. Tout du même au pareil.  
Des cloches, des étouèles, des 
bebelles, du papier crépé, des 
anges, des santa claus et la crèche 
à côté du sanctuaire. Une belle 
crèche en grous papier gris que ça 
limitait un rocher à pas saouère 
dire la diffarence, je vous le dis 
coume je suis là. Et des animaux 
partout pour boucher les trous : 
des borbis, des camulles, des 
bargers, pis une boune demi-
douzaine de rois mages qui 
portiont des présents : de l’or, pis 
de la cire, pis de l’encens… J’ai 
jamais compris qu’on pouvait 
apporter de l’encens à un enfant 
nouvellement-né pour y faire un 
présent… il a même pas ses dents 
pour mâcher, le marmot. Mais à ce 
qui paraît que c’est écrit, et je 
sons pas pur nous mettre à 
regimber contre les Écritures, à 
l’heure qu’il est. 
 
Mais Nouël, par chus nous, commençait pas à 
l’église : il commençait sus les Arvunes. C’est pour 
vous dire que de mon temps, j’avions pas besoin de 
calenderier de l’Arotoire pour ouère arriver Nouël; 
j’avions rien qu’à guetter les châssis des Arvunes.  
Un bon jour, v’là que ça se mettait à briller c’tes 
chassis-là. Tout était en limitation : les gâteaux, 
les anges, les donuts, et jusqu’au sapin qu’en était 
point un vrai. C’est pas parce qu’il en manquait, 
des sapins, dans les bois, mais un sapin en pluche, 
coume ça, ils disont que c’est ben plusse beau et 
ben plusse cher. Ah! Pour ça, les Arvunes, ils étiont 
pas regardant à la dépense au temps de Nouël. Ils 
vous aviont un stock de bebelles et de butin que ça 
vous faisait venir l’eau à la bouche, ma grand foi! 
 
Pas que je pouvions acheter rien de ça, nous 

autres, mais je pouvions regarder. Je regardions la 
femme à Dominique qui venait s’acheter des boules 
de Nouël, et des chandelles, et du papier d’argent 
pour décorer son âbre; et les enfants du banquier 
qui s’achetiont des pinottes à la livre et des 
bananes; et la grand’ Carmélice  qui s’achetait tous 
les ans sa boîte de Moirs de cinq livres; et ceuses-là 
qui s’achetiont des ourses de poil, pis des catins-
qui-braillent, pis des chars alectriques. Y a des 
enfants qui manquiont de rien à Nouël et qui 
mangiont des oranges à s’en chavirer les boyaux. 
 

Ça fait que j’abandonnions les 
chassis et je nous en allions au 
bingo. Oh! Pas pour jouer, j’étions 
pas du monde à pouère nous payer 
une carte à chaque bingo. Mais 
j’allions regarder jouer les autres.  
À tous les samedis souères et des 
fois les dimanches après-midi, les 
Dames de Sainte-Anne organisiont 
un bingo paroissial pour les pauvres.  
Et nous autres, j’allions les ouère 
jouer. Pas longtemps, parce qu’ils 
noumiont des Ligues du Sacré-Coeur 
pour faire respecter l’ordre, et je 
finissions tout le temps par nous 
faire jeter dehors. Par rapport à la 
Sainte qu’a jamais pu apprendre à 
se farmer et qui disait tout haut à la 
femme du barbier où c’est placer 
ses pitons...Ben, j’avions toujou’ 
ben attrapé un boute. 
 
Je manquions rarement la séance 
itou. À chaque ânnée, les sœurs 
pratiquiont une séance de Nouël 

avec les filles du couvent. Ils chargiont rien pis ils 
aviont un prix à la porte. Ils changiont de prix tous 
les ans, Boy à Polyte a rapporté une estâtut de la 
Petite Thérèse. Francis Motté en a rapporté une de 
Mârie-reine-des-coeurs, et la Cruche a gâgné une 
Maria Goretti qu’était assez grousse, qu’elle a été 
obligée de la laisser à la chapelle du couvent. Tout 
le monde pouvait pas gâgner l’estâtue, mais je 
pouvions toujou’ ben regarder la séance. Et je 
savions juste le temps quand s’est brailler ou 
renifler parce que je voyions la séance à tous les 
ans. Une vraie belle séance, ça, faut le dire. À la 
fin, y avait un ange avec des ailes roses et une 
étouèle sus le front qui levait les deux bras ben 
raides et qui huchait: Il est venu parmi nous pour 
sauver les pauvres! Pis là, fallit se sauver au plus 
vite parce que les sœurs commenciont à ouvrir les 
châssis de la salle pour faire de l’air. 
 

Chronique littéraire:  
NOUËL 
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Y avait itou la distribution des présents la veille 
de Nouël dans le soubassement de l’église.  
Chaque pauvre avait droit à son présent. Les 
enfants, bien sûr. Quand je coumencions à 
grandi’, j’avions pus droit, ça fait que je 
regardions la distribution. Apparence que c’est les 
croisées-eucharistiques qui aviont tout fait les 
patchets, avec les enfants de coeurs. Ils 
travaillont durant tous les Avents à ragorner des 
bebelles de porte en porte pis à les ramancher, 
parce que les enfants d’en haut étiont pas pour 
bailler aux pauvres leux bounes affaires. Ça fait 
que le jour de la distribution, y avait un petit 
prône du curé qui finissait tout le temps par : 
Aimez-vous les uns les autres! Pis la chicane 
pornait. Vous compornez, ces enfants qui  
receviont un aroplane qui vole pas ou ben une 
petite catin-qui-pisse qui pisse pas, ils se mettiont 
à brailler et ça finissait en jeu de chiens. Surtout 
qu’ils en aviont vu depuis un mois dans les chassis 
des Arvunes des aroplanes-qui-volent et des catins
-qui-pissent; ils saviont ce que c’était. Ils aviont 
pas de présents, chus eux, mais ils connaissiont 
ça. Pis le lendemain, c’était Nouël. 
 
Le vrai Nouël, pas c’ti-là des Arvunes, mais c’ti-là 
des chrétchens, coumençait entre chien et loup la 
veille au souère. La commission des liqueurs 
achevait de barrer ses portes, faillit que chacun 
rentrit au logis. Ça fait que toutes les maisons 
s’éclairiont que le village 
lui-même se mettait à 
r’sembler à un grous âbre 
de Nouël. Hé oui! C’est le 
seul souère de l’ânnée que 
les mousses vouliont se 
coucher, par rapport à 
Santa Claus qui dévalait 
par la cheminée quand les 
enfants dormiont.  C’est les enfants des autres qui 
leur aviont mis ces histoires-là dans la tête, et ils 
les aviont crus.  J’avions beau nous bailler une 
vraie crise de courte-haleine à leu faire 
comprendre que Santa Claus pouvait pas saouèle 
où c’est que je restions, nous autres, et pis 
j’avions même pas une cheminée...ils vouliont 
rien comprendre, les enfants, et nous dormiont 
sus les bras. 
 
Mais ils se réveilliont quand c’est que Noume 
crinquait sa gravaphône. Tout le monde se 
réunissait sus l’Orignal et là, Noume sortait sa 
gravaphône qu’il avait rapporté de l’autre bord.  
Y en a qui avont assayé de dire que ça y avait 
point été douné.  Ben ceusses-là avont eu affaire à 
l’Orignal qui leux a promis de leur donner de quoi 
qui leu ferait regretter leux paroles s’ils se 
taisiont pas. Ça fait que je sortions les records et 
je crinquions : Willy Lamotte, la Bolduc, etc. 
 

À onze heures, ceuses-là qui pouviont encore se 
tenir deboute se rendiont à l’église pour la messe 
de mêmuit. Je partions de bonne heure pour 
asseyer d’aouère des places. Pas des places assis, 
j’avions pas notre banc, nous autres, mais j’avions 
le droit de rester deboute en airière de la grand 
allée par rapport que c’était Nouël. Je pouvions 
pas suire la messe parce que j’avions pas de place 
dans les bancs, mais je pouvions ouère la parade 
quand c’est qu’a passait en airière de l’église. Le 
prêtre se gréyait dans ses pus belles hardes : des 
soutanes, des écoles, des chasubes, des surplus 
par-dessus surplus à pus saouère quoi c’est en 
faire. Et tout ça en dentelle de couvent. Pis 
veniont les vicaires, et pis les Enfants de Mârie, et 
pis les enfants de choeur qui portiont l’Enfant-
Jésus-de-Cire 
sus un brancard. 
Ils le portiont 
avec sa belle 
robe de dentelle 
et ses beaux 
cheveux frisés 
droite dans son 
étable, entre la 
jument pis le 
boeu’. 
 
Il avait point besoin d’aouère peur pour sa robe 
blanche, le petit, ça santait pas l’étable là-

dedans, y avait pas de fumier dans sa 
crèche, c’est la Sagouine qui vous le 
dit. Ah! Non. Une belle crèche en 
beau carton bien propre, et une belle 
couvarte de soie bleue dans son 
auge, et de la boune paille en papier 
fin, et des animaux en pluche 
rasée...ça sentait point la borbis ni la 
grange là-dedans. Y a rien que nous 

autres qui sentiont point à bon dans toute l’église, 
c’est pour ça que je restions en airière. J’avions 
pas de hardes de dentelle, nous autres, ni de tête 
frisée.  J’avions même pas pu nous mettre à côté 
des bargers, t’as qu’à ouère! 
 
D’accoutume, je sortions à l’heure du prône.  
C’est pas que le prêtre parlait pas ben… il avait 
une voix qu’aurait pu se faire entendre du fond de 
la Baie, s’il avait voulu se douner la peine. Mais la 
messe de ménuit, il élevait jamais la voix, il 
chuchotait quasiment rien que pour les bancs d’en 
avant par rapport qu’il était ému. Mais nous 
autres, je compornions rien. Et pis, je voulions pas 
sortir en même temps que les autres pour pas 
nous faire remarquer. Ça fait qu’une fois passé le 
Ménuit chrétchen et Ça borger assemblons nous, 
je nous rassemblions toutes devant la porte de 
l’église et je nous en allions finir Nouël dans nos 
cabanes. 
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On recommande de faire le ramonage et 
l’inspection de la cheminée au moins une fois par 
année. Il faut ramoner aussi souvent que nécessaire 
pour éliminer les accumulations dangereuses de 
dépôts (ex. la créosote et la suie). 
 
Pourquoi ramoner la cheminée?  
Parce que le ramonage : 
∗ contribue à prévenir les 

intoxications au monoxyde de 
carbone en permettant une 
meilleure évacuation de la fumée 
et des gaz toxiques.  

∗ permet d’éliminer la suie et les 
dépôts inflammables (créosote) qui 
se sont accumulés dans la 
cheminée. 

∗ permet d’optimiser l’efficacité de l’appareil 

de chauffage au bois et ainsi permettre une 
économie de combustible. 

∗ permet au professionnel à qui on confie cette 
tâche de déceler la présence de bris ou de 

détérioration du système de chauffage 
et de ses composantes. 
 
À noter que plus de 1 100 feux de 
cheminée surviennent annuellement au 
Québec. 
 
Avertisseur de monoxyde de carbone: 
Il est recommandé d’en installer un 
lorsque vous possédez un appareil de 
chauffage à combustible solide (ex. 
bois, granules, etc.). Vous pouvez 

vérifier son fonctionnement en même temps que 
vous vérifiez vos avertisseurs de fumée! 

Si un beau Nouël la procession se trompait de 
boute et erssoudait icitte dans nos cabanes...les 
bargers, les rois-mages, les camulles, Joseph et 
Marie, pis le petit...toute la Sainte Famille avec les 
anges pis les archanges, pis la jument pis le boeu’ 
qui s’écarteriont, pis se tromperiont de chemin et 
s’en viendreriont lander chus nous coume par 
adon...Voyez-vous ça! C’est l’Élisabeth à Zacharie 
qui erssoudrait des buttes de Sainte-Marie pour 
venir nous avarti’ que l’une de ses cousines est 
partie pour la famille, asteur. Et nous autres, je 
nous dépêcherions de netteyer la place, et déniger 
un borceau dans le gornier de la 
Sainte, et y tailler une couvarte dans 
un vieux confortable, au petit; et 
j’arions toute de paré, ben paré pour 
le receouère. Pis je guetterions. Je 
guetterions que les anges veniont 
chanter leu Gloria in Exelsis Deo sus 
la baie pour avartir les autres qu’y a 
un Enfant-vous-est-né dans l’une des 
cabanes du bord de l’eau. 

Ce fait là, je verrions ersoudre tous les pêcheux de 
leux cabanes à épelans, et tous les pauvres genses 
de leux niques, et la Sainte, et l’Orignal, et la 
Cruche, et moi pis Gapi...et j’envoyerions qu’ri’ 
Sarah Bidoche, la sage-femme, pour aider au cas 
de besoin. Ben il arait pas besoin de Sarah, le 
nouveau-né, pour venir au monde, par rapport que 
tout ça se passerait coume c’est écrit dans les 
Écritures, coume par miracle. J’arriverions juste 
pour ouère ça : l’Enfant-Jésus dans les bras de sa 
mère; avec Joseph le père présomptueux, coume 
ils appelont, attoqué sus sa fleur-de-lys; pis la 
jument pis le boeu’ qui souffleriont sus le borceau 
pour le réchauffer. Et les rois-mages seriont à 
genoux devant lui avec des présents. Des vrais 
présents, c’te fois-citte, pas de l’or pis de 
l’encens; des présents d’enfant, coume un ours de 
pluche ou ben une toupie qui joue des airs de 
Nouël. 

Chus nous, dans nos cabanes, me r’semble que 
j’arions point honte de nous tchendre à côté des 

bargers   pis des camules. J’suis sûr que Don 
l’Orignal trouverait de quoi à dire à Joseph pis aux 
rois-mages. Peut-être ben que Gapi itou se 
mêlerait aux hommes et passerait son tabac à 
Zacharie. Oui, je crois ben que oui : Zacharie, ça 
m’a tout l’air d’un houme fait comme Gapi; i’met 
point sa fiance dans le monde, lui; pis i’pouviont 
point y faire des acccrouère. Gapi serait ben, assis 
sus le même banc que lui. Me r’semble ouère la 
Cruche itou aller parler tout bas à la Sainte Viarge, 
pour tout y dire, tout y dire ce qu’elle arait jamais 
pu dire au prêtre asseurement. Ou ben qu’a y dirait 

rien entoute, ben qu’a se tchendrait 
proche, pis i’ rireront ensemble en 
regardant le petit, toutes les 
deusses. 

C’est sûr que faudrait que la Sainte 
s’en mêle encore un coup et s’en 
venit jeter son vinaigre sus la fête. À 
pourrait aussi ben leu faire un prône, 
à toute la Sainte Famille, et dire aux 
rois-mages de se placer de chaque 

bord du borceau, pis aux bargers de se tchendre 
droite avec un genou en terre. C’est sûr et sartain 
que c’est pas de même qu’a verrait Nouël, yelle, la 
Sainte. Ah! Pis je crois ben qu’elle arait raison. Si 
la procession se trompait de boute et ersoudrait 
icitte dans nos cabanes...¸ça serait pus Nouël 
pantoute. Par rapport que je pourrions point 
décorer nos devants de portes avec du papier crêpé 
et des lumières couleurées, nous autres. Pis j’avons 
point de cloches, ni d’étouèles, ni de bebelles, ni 
de santa claus, ni de crèche en grous papier gris 
pour limiter du rocher à pas saouère dire la 
diffarence. Non, j’arions rien pour le receouère, 
l’Enfant Jésus, ni dentelle, ni couvarte de soie, ni 
papier fin pour faire de la paille. Rien 
entoute pour y faire une belle fête de 
la Nativité. Non, un beau Nouël de 
même, c’est point fait pour du pauvre 
monde.» 

condensé  par  Georges-H. Houde  

Pourquoi ramoner sa cheminée?  
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Marie-France Lauzier 59 ans 21 novembre 2021 

Daniel Cormier 61 ans 26 octobre 2022 

Maurice Bouchard 91 ans & 4 mois 7 novembre 2022 

Clémence Bas*en 90 ans & 2 mois 28 décembre 2022 

Ghislaine Durand 86 ans & 3 mois 7 janvier 2023 

Marcel Sénéchal 90 ans & 7 mois 31 janvier 2023 

Gabriel Sénéchal 85 ans 18 février 2023 

Marcel Bourgeois 97 ans & 8 mois 1 avril 2023 

Brigi0e Thériault 43 ans 29 mars 2023 

Jeanne0e Gagnon 91 ans & 8mois 2 avril 2023 

Murielle Dallaire 87 ans 9 mai 2023 

Claude0e Verreault 89 ans & 11 mois 28 avril 2023 

Gille Villeneuve 65 ans & 6 mois 11 juin 2023 

Gisèle Beauchemin 60 ans 16 juin 2023 

Olive0e Gauthier 84 ans 18 juillet 2023 

Carol Tremblay 68 ans 14 août 2023 

Murielle Pinard 98 ans 28 août 2023 

Laure0e Gosselin 87 ans 31 août 2023 

Charles-Eugène Lauzier 89 ans 4 septembre 2023 

   

Funérailles à l’église de Causapscal  
  

Ida Lavoie 97 ans, 6 mois 9 janvier 2023 

Hermel Lévesque 98 ans, 2 mois 7 décembre 2021 

Joseph Lacasse 67 ans, 9 mois 22 décembre 2022 

Claire Fournier 80 ans 29 décembre 2022 

Steve Arsenault 50 ans,  7 mois 19 mai 2023 

Ghislain Rouleau 75 ans 23 mai 2023 

Ruth Pearson 94 ans 24 décembre 2022 

Clothide Savoie 94 ans 1 février 2021 

Jacqueline Tremblay 48 ans 8 juin 2006 

Jacqueline Lemieux 76 ans, 11 mois 3 mai 2023 

Madeleine Michaud 89 ans, 10 mois 24 janvier 2023 

Noaw Lewis Mercier 17 ans  18 décembre 2021 

Éliot Mercier 20 ans 1 novembre 2022 

Claude Lamontagne 72 ans 13 octobre 2022 

Noëlline Lamontagne 79 ans 26 juillet 2022 

Lise Desmarais 70 ans 13 novembre 2022 

Hélène Lavoie 74 ans, 10 mois 13 juillet 2023 

Nicole Morisse0e 80 ans 23 avril 2023 

Charlyne Veilleux 79 ans, 5 mois 8 janvier 2023 

Aline Leblanc 85 ans, 3 mois 11 novembre 2022 

Loïc Castonguay 83 ans 27 janvier 2023 

Nicole Côté 78 ans 28 octobre 2020 

Thérèse Lévesque 89 ans 13 juillet 2023 

Inhumation au cimetière 

  
Laure Laplante 89 ans 29 juillet 2023 

Jean-Louis Lepage 78 ans 19 mars 2023 

Rose Power 84 ans 2 sept. 2023 

Jacques Trépanier 85 ans, 7 mois 12 janvier 2023 

Bertrand Canuel 82 ans, 4 mois 23 mars 2023 

Lucien Bouchard 76 ans  10 août 2023 

Une pensée pour nos disparus 

 

Période d’octobre 2022 à septembre 2023 
Source: Fabrique de Causapscal 
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Séances du Conseil municipal  
 

♦ 4 décembre 

♦ 18 décembre 

 

Ville de Causapscal: 

 

Répertoire téléphonique 418 756-3444 

 

Récep*on   Ariel Corneau-Gagné   1300 

Adjointe adm. Élise Lepage   1302  

Inspectrice-bâ*ment/      1304 

Mairesse  Odile Roy    1305 

Directeur général  Laval Robichaud            1306 

 

Garage municipal     1355 

Contremaître Daniel Claveau   1360 

Urgence (fds) Cellulaire  629-7465 

 

Loisirs & culture 

Directeur   Guylain Raymond            1320 

Animatrice   Jessie Pilote   1321 

Restaurant       1325 

Horaire aréna      1394 

Directrice culture    Édith Ouelle0e   1330 

Bibliothèque      1345 
 

  
 

Abonnement : 30 $/an 
 

Pour de la publicité,  
contactez la trésorière au 418 629-7003 

 
 

Le journal est disponible  

sur le site de la Ville 
Onglet Municipalité/publications municipales 

En tant que responsable de Dépannage 
Secours, j’aimerais vous expliquer ce que ça 
représente. Ce service est semblable à une 
friperie et son titre revient à dire qu’on aide la 
personne dans le besoin. C’est ouvert à tout le 
monde. On vend ce que l’on reçoit à un prix 
minime et les montants servent à aider les 
personnes qui en font la demande.  
 
Nous n’avons pas des millions mais les 
montants accordés peuvent dépanner. Par 
exemple, nous aidons pour les paniers de Noël. 
Les résidents qui sont victimes d’un incendie 
(assuré ou non) peuvent recevoir de l’aide ainsi 
que les mères de famille qui se retrouvent 
seule, etc. 
 
Je travaille bénévolement depuis 13 ans et 
mon assistante, Raymonde Henley, depuis trois 
ans. Nous sommes ouverts à vos commentaires 
ou suggestions en vue d’améliorer le service 
offert. Merci beaucoup. 
 
Cécile Fournier, responsable 

Dépannage Secours, c’est quoi? 

 
Pour faire une demande d’aide,  

il faut communiquer avec :  
 

Presbytère de Causapscal: 418 756-3835 
Hôtel de Ville: 418 756-3444 

M. Aurèle Poirier : 418 629-7002 

Dépannage Secours  
2e étage de l’école Cossette 

 

Ouvert Vendredi.  

De 13h à 16h 

 
(voisin du club des 50 ans et +) 

 

Cécile Fournier, responsable 418 756-1354 

Raymonde Henley, 450 712-5581 
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L’équipe du journal L’Eau Vive 

Hélène D’Aoust, présidente; Anne-Marie Lagacé, trésorière;  
Clarisse Morin, vice-présidente, Francine Demeules, 
secrétaire et Monique Tanguay. 
  
Mise en page: Hélène D’Aoust  
Révision: Maude Martineau 
Logo: une conception de Maryse Gagné, graphiste  
 
Envoyez vos textes à : journal.leauvive@gmail.com  
 
Merci au Club 50 ans + de Causapscal 
pour leur généreux don. 

 
Aide Jeunesse Causapscal :  
Valérie Bastien 
Association Marie-Reine :  
Claudette Tremblay 
Bibliothèque :  
Julie Lefrançois / Martine Boulay 
Brigade d'incendie :  
Claude Cummings 
Centre d’artisanat: Marie Vignola 
Centre Éclosion : Céline Raymond 
Cercle des fermières : Denise Langlois 
CGRMP : Guy Arsenault 
Chevaliers de Colomb :  
Jean Yves Charbonneau 
Club de tir à l'arc : Mario Allard 
Club des 50 ans + : Martine Michaud 
Club de ski de fond : Luc Fournier 
Commission de développement :  
Marc-Antoine Pâquet 
Comité  Politique familiale : Joanie Pâquet 
Comité St-Jean Baptiste : Jessica Thériault 
Conseil d'établissement Forimont :  
Valérie Bastien 
Cons. d'établissement St-Rosaire :  
M-Christine Gagnon 

 
 
CPE l’Enfant rit : Shirley Fournier  
École de musique : Agathe Gagnon 
Ensemble vocal de Causapscal:  
Danielle Lauzier 
Fabrique : Jean Noël Barriault 
Faucus : Marie-Laurence Giroux 
Fort Causap : Martin Dumoulin 
Harmonie de Causapscal: 

Léopaul Bergeron et Kelly Watchurst 
Hockey Mineur Vallée :  
Guylain Raymond 
Journal L'Eau Vive : Hélène D'Aoust 
L’accorderie: Mario Vaudreuil  
Maison des jeunes : Patricia Dubé 
OMH: Annie Castilloux 
Pastorale et Liturgie:  
Lucienne Roy et Lyse Boucher 
Quilles Causap coop de solidarité:  
Gilles Rioux 
Seigneurie Mon Toit : Henriette Thériault 
SOS secours : Cécile Fournier 
Tournoi Causapscal-Invitation:  
Guylain Raymond 
ZEC: Réjean Gagné 

Contactez les responsables si vous désirez faire du bénévolat. 

Paru$ons en 2023-2024 

Dates de tombée Paru$ons 

21 janvier 2024 7 février 

17 mars 3 avril 

5 mai 22 mai 

9 juin 26 juin 

15 septembre 2024 2 octobre 

19 novembre 2023 5 décembre 

 

Connaissez-vous le calendrier des activités de Causapscal ?  
Inscrivez vos activités au calendrier sur le site internet de la ville dans loisirs et tourisme,  

en cliquant sur « proposer une activité ».  
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480 S-Jacques Nord, Causapscal 
Tél. : 418 756-0097 
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Aménager pour mieux  
gérer l’eau de ruissellement  
 
La Ville de Causapscal a mis en place des aménagements de 
gestion de l’eau de ruissellement dans le stationnement en 
pente de l’église. Un beau défi fonctionnel! 
Ceux-ci permettent de ralentir, répartir, 
capter et infiltrer une bonne partie de l’eau 
et des sédiments du stationnement, qui 
finissait directement dans la rivière via le 
pluvial de la ville.  
Pour en savoir plus , visitez notre site dédié: 
https://www.obvmr.org/accueil-ruissellement  

La Ville de Causapscal est fière de remettre 
une aide financière de 5 000 $ à deux nou-
velles entreprises dans le cadre de sa politique 
d’investissement afin de contribuer au dévelop-
pement économique de notre municipalité. 
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Félicitations à  
Martine Michaud et Delphine Royer, 

bénévoles de Causapscal 2023!  
La contribution exceptionnelle de 

28 bénévoles de La MRC a été 
reconnue lors de la Fête des 

Moissons, tenue en octobre dernier. 
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Hommage à des bâtisseurs 
 

Félicitations à Diane Fiset et Carol Veilleux,  

les fondateurs d'Alimentation Causap,   

intronisés au temple de la renommée des détaillants  

en alimentation du Québec. 


